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правила игры
Железная дорога: 
рост тарифов и демпинг
В некой идеальной экономиче�
ской модели величина транс�
портных тарифов должна изме�
няться прямо пропорциональ�
но стоимости перевозимых то�
варов — если принять за осно�
ву такую вводную, что транс�
портная составляющая в конеч�
ной цене продукции остается
неизменной. В реальной эконо�
мике все происходит несколь�
ко иначе, однако в общем и це�
лом примерно таким «идеаль�
ным» образом.

Рынок железнодорожных
грузовых перевозок в стране
поделен между ОАО «Россий�
ские железные дороги» (РЖД) и
частными или же принадлежа�
щими РЖД операторами. Моно�
полия владеет инфраструкту�
рой и локомотивной тягой, а
также собственным вагонным
парком, операторы имеют свои
вагоны, некоторые — в подав�
ляющем меньшинстве — локо�
мотивы.

Цена за перевозку складыва�
ется из платы за пользование
инфраструктурой, услугами ло�
комотива и вагоном. Соответ�
ственно, операторы перечисля�
ют РЖД плату за инфраструкту�
ру и локомотивы, зарабатывая
на вагонной составляющей, ко�
торая в общем тарифе занимает
17�20%. Частные компании име�
ют возможность делать вагон�
ную часть как больше, чем она
заложена в базовом тарифе, так
и меньше, варьируя свою цено�
вую политику в зависимости от

ситуации. ОАО РЖД такой воз�
можности лишено и обязано
перевезти любой предъявлен�
ный отправителем груз в требу�
емом направлении по установ�
ленному государством (прей�
скурантом 10�01) тарифу.

В конце лета — начале осени
2008 года, перед самым обва�
лом производственного секто�
ра, железнодорожные операто�
ры пожинали последние плоды
экономического бума. «Для от�
правки своего металла по Рос�

сии мы не могли найти вагонов
даже по ценам, на 30% превы�
шающим установленные госу�
дарством: никто не хотел везти,
у всех вагоны были уже заня�
ты», — жаловался представи�
тель крупного металлургичес�

кого холдинга. Осенью ситуа�
ция резко изменилась: речь
шла уже не о надбавках к госта�
рифу, напротив, скидки опера�
торов составляли 5�10% от него.

В январе�феврале положе�
ние дел на рынке в разрезе

объемов перевозок и величи�
ны тарифов развивалось весь�
ма любопытным образом. С
начала года Федеральная служ�
ба по тарифам (ФСТ) увеличи�
ла ставки РЖД на 5% вместо
14%. Надо отметить, что част�
ные операторы обычно с не�
терпением ждут решения ФСТ,
поскольку в своей ценовой по�
литике отталкиваются именно
от тарифов РЖД. Пятипроцент�
ный рост, конечно, тоже уве�
личение, но все же втрое мень�
ше, нежели планировалось, и
к тому же гораздо ниже инфля�
ции, которая сложится по ито�
гам года. Сами РЖД за скидку с
планируемых 14% до реаль�
ных 5% получат компенсацию
из федерального бюджета в
размере 50 млрд руб., а вот не�
зависимым игрокам, лишен�
ным поля для традиционного
маневра, никаких компенса�
ций не положено.

Кроме того, в 2008 году на�
чало активно работать ОАО
«Первая грузовая компания»
(ПГК), стопроцентная «дочка»
РЖД, в которую было переда�
но 200 тыс. грузовых вагонов,
в том числе все полувагоны —
самый востребованный тип
подвижного состава. ПГК, как
и любой другой оператор, име�
ет возможность выбирать себе
клиентов и направления, по
которым желает возить грузы,
а также маневрировать с ва�
гонной составляющей. Такого
количества вагонов, как у ПГК,
даже близко нет ни у какого
другого оператора; естествен�
но, появление на рынке «доч�
ки» РЖД оказало серьезное

влияние на цены других участ�
ников рынка.

Наконец, спад в перевозках
ОАО РЖД составил 33,1%в сравне�
нии с 2008 годом, у частников по�
казатели отличаются не сильно.

Все это привело к тому, что
в первые месяцы 2009 года ча�
стные железнодорожные опе�
раторы оказались в крайне тя�
желом положении. Куплен�
ные на пике цен в 2008 году ва�
гоны требуют значительных
выплат лизинговым компани�
ям и других расходов, объем
перевозок обвалился, а про�
дукция клиентов — в основ�
ном сырье и строительные
грузы — резко подешевела. В
итоге у многих не осталось
иного выбора, кроме откро�
венного демпинга. Вагонная
составляющая практически
исчезла. Многие операторы к
локомотивной и инфраструк�
турной составляющим, кото�
рые они отдают РЖД, добавля�
ют еще несколько процентов и
уже счастливы, хотя еще пол�
года назад прибавляли 30% и
считали, что этого мало.

Это хорошо видно по отче�
там публичных компаний, ко�
торые вышли на фондовый или
долговой рынки и потом предо�
ставляют отчетность, или же о
состоянии дел которых можно
судить по выплате купонных
доходов и оферт. Так, напри�
мер, ООО «Дальневосточная
транспортная группа» допусти�
ло три технических дефолта в
рамках двух облигационных
займов и получило иск от Но�
мос�банка о взыскании долгов. 

(Окончание на стр. 10)

Свободный полет

Общее снижение цен в российской экономике привело к парадоксальным явлениям в транспортной сфере: в железнодорожных, авиа� и автомобиль�
ных перевозках рост тарифов сменился фактически демпингом. В контейнерных линиях, которыми в Россию доставляется значительная часть импор�
та, после падения стоимости перевозки начинается рост. Порты «зависли» примерно на докризисных уровнях.

Спад в перевозках ОАО РЖД составил 33,1% в сравнении с 2008 годом ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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——  ГГррууппппаа  ппррееддппррии		
яяттиийй  ббееззооппаассннооссттии  ««ЦЦеерр		
ббеерр»»  ииммеееетт  ооггррооммнныыйй
ооппыытт  ооххрраанныы  ррааззллииччннооггоо
ррооддаа  ооббъъееккттоовв..  ННоо  ррыынноокк
ннее  ссттооиитт  ннаа  ммеессттее,,  ии  ссее		
ггоодднняя  ббооллььшшиимм  ссппррооссоомм
ппооллььззууееттссяя  ии  ууссллууггии  ппоо
ооббеессппееччееннииюю  ббееззооппаасс		
ннооссттии  ггррууззоовв..  ЕЕссттьь  ллии  уу
ккооммппааннииии  ррааззррааббооттккии  вв
ддаанннноомм  ннааппррааввллееннииии??

— Эта тема очень ак	
туальна для нашей стра	
ны. Дело в том, что от иностранных перевозчиков поступает
множество жалоб на то, что их грузы «потрошат», причем
не только преступники, но и даже работники правоохрани	
тельных органов. Они уже не жалуются в российские пра	
воохранительные и судебные органы, а обращаются в меж	
дународные инстанции вплоть до Страсбургского суда.
Иностранные перевозчики в шоке от того, что творится на
наших дорогах. Наши преступники уже стали настолько изо	
бретательными, что научились воровать грузы прямо во вре	
мя движения транспортного средства. А о банальном гра	
беже на российских трассах даже и говорить нечего.

——  ППооччееммуу  ссллоожжииллаассьь  ттааккааяя  ссииттууаацциияя??  ИИ  ккааккооввыы  ппууттии  ееее
ррааззрреешшеенниияя??

— Дело в том, что в Российской Федерации нет еди	
ной системы реагирования на сообщения о подобных
правонарушениях, хотя технических решений, позволя	
ющих создать ее, довольно много. Группа предприятий
«Цербер» занимается изучением этой проблемы уже не	
сколько лет. Сейчас с нами работают партнеры из 52	х
регионов нашей страны, и между нами уже наработаны
горизонтальные связи, достигнуто понимание, как будет
работать эта система. Мы уже провели предваритель	
ные переговоры с Минтрансом, и сейчас решается во	
прос, какое госучреждение будет курировать единую си	
стему реагирования. 

С 2007 года между УГИБДД по Пермскому краю и груп	
пой предприятий «Цербер» действует соглашение по со	
вместному реагированию на угнанный автотранспорт с
помощью навигационного сопровождения и средств сле	
жения. В ГИБДД установлена дублирующая аппаратура,
и мы одновременно получаем сигнал тревоги об угоне и
местонахождении автотранспорта. В настоящее время
подобного рода соглашение готовится с УВД города. А со	
всем недавно совместно с сотрудниками ГИБДД мы про	
вели несколько тренировок, целью которых была провер	
ка действия данной системы на территории Перми. Услов	
ным преступникам была поставлена задача оторваться и
скрыться на машине от наших сотрудников и работников
ГИБДД. В первый раз они продержались 11 минут, во вто	
рой раз 5. И это при том, что «преступники» являлись ра	
ботниками «Цербера», знали изнутри всю систему работы
и слышали в эфире все переговоры. Таким образом, еди	
ная система реагирования может стать очень эффектив	
ным инструментом борьбы с дорожной преступностью.

——  АА  ккааккииее  ттееххннииччеессккииее  рреешшеенниияя  ппоо  ооббеессппееччееннииюю  ббеезз		
ооппаассннооссттии  ггррууззоовв  ммоожжеетт  ппррееддллоожжииттьь  ггррууппппаа  ппррееддппрриияяттиийй
««ЦЦееррббеерр»»  уужжее  ссееггоодднняя??

— Сейчас мы используем технические средства, осно	
ванные на GPRS	технологиях. Данная система позволяет
передавать информацию о движении транспортного сред	

ства с грузом в режиме реального времени как нашим со	
трудникам, так и клиентам. Причем это не только данные о
местонахождении и транспортного средства, но и о режи	
ме его движения, скорости, можно даже определить сред	
ний расход бензина и нагрузки на одну ось. 

——  АА  ккааккиимм  ооббррааззоомм  ккллииееннттыы  ггррууппппыы  ппррееддппрриияяттиийй  ««ЦЦеерр		
ббеерр»»  ммооггуутт  ппооллууччааттьь  ииннффооррммааццииюю  ооббоо  ввссеемм  ээттоомм??

— Наша система позволяет это делать удобным для кли	
ента способом. Можно получать данные через sms	сооб	
щения, можно по электронной почте. Кроме того, наш кли	
ент в любое время суток может получать данные с нашего
сервера, ему необходимо лишь зайти туда под своим логи	
ном и паролем. На данном ресурсе ему будет доступна не
только информация в режиме реального времени, но и дан	
ные наших архивов. 

Но дело не только в том, как быстро данная система по	
зволяет задержать нарушителя, но еще и в том, что она по	
зволяет оптимизировать логистические расходы при достав	
ке грузов. Опыт показал, использование этой системы толь	
ко затраты на топливо позволяет снизить в среднем на 30%.

——  АА  ввооззммоожжнноо  ллии  ииссппооллььззооввааттьь  ссппууттннииккооввыыее  ттееххннооллоо		
ггииии  ддлляя  ооббеессппееччеенниияя  ббееззооппаассннооссттии  ггррууззоовв??  ННааппррииммеерр,,  ссии		
ссттееммуу  GGPPSS??  

— Технически это несложно, просто использование чи	
сто спутниковых систем обходится намного дороже. Нере	
шаемых задач не бывает, бывает неправильное распреде	
ление средств и неверные управленческие решения. 

——  АА  ккаакк  ооббссттоояятт  ддееллаа  сс  ппррииммееннееннииеемм  ввыыссооккиихх  ттееххннооллоо		
ггиийй  ппррии  ооббеессппееччееннииии  ббееззооппаассннооссттии  вв  ннаассееллеенннныыхх  ппууннккттаахх??

— На этом поле очень перспективным направлением яв	
ляется использование технологий радиочастотной идентифи	
кации, так называемые RFID	технологии. Сотрудничать в этом
направлении нам предложила одна из американских компа	
ний, которая работает с НАСА. Но для того, чтобы запустить
этот продукт, необходимо пройти множество согласований.

——  ЧЧттоо  ппррееддссттааввлляяеетт  ссооббоойй  ээттаа  ттееххннооллооггиияя??
— Общий принцип работы любой RFID системы достаточ	

но прост. В системе всегда есть два основных компонента: это
считыватель и идентификатор, которые представляют собой
микрочип наподобие тех, которыми отмечаются товары в су	
пермаркете. Считыватель излучает в окружающее простран	
ство электромагнитную энергию. Идентификатор принимает
сигнал от считывателя и формирует ответный сигнал, посылая
определенную информацию. Идентификатор может быть на	
столько маленького размера, что если его вмонтировать в
лист бумаги, чип будет практически незаметен. Одним из са	
мых распространенных направлений применения данных тех	
нологий является их использование в системах управления до	
ступом. Речь идет как об обычных электронных пропусках в
помещения, так и о более продвинутых системах. Например,
RFID	технологии можно использовать для регулирования до	
ступа к секретной документации. Если установить идентифи	
каторы в каких	либо папках или документах, то получить не	
санкционированный доступ к ним будет крайне сложно. 

——  ККааккоовваа  ссффеерраа  ппррииммееннеенниияя  RRFFIIDD		ттееххннооллооггиийй  вв  ооббллаасс		
ттии  ооббеессппееччеенниияя  ллииччнноойй  ббееззооппаассннооссттии??

— Банальный пример: родители беспокоятся за без	
опасность ребенка во время его пути из дома в школу. В его
одежду или любой другой предмет гардероба монтируется
идентификатор, а в школе устанавливается считыватель.
Ребенок заходит в школу и все заинтересованные лица
знают, что он дошел до места назначения. Информация об
этом также может передаваться с помощью различных ка	
налов. Подобные считыватели можно поставить и в подъ	
езде, и в квартире, и вообще на каждом перекрестке, со	
здавая, таким образом, целые островки безопасности. 

Но возможности этой системы не ограничиваются лишь
контролем за перемещениями. Чипы	идентификаторы мо	
гут использоваться и в качестве электронных документов.
Так, страны Запада практически перешли на систему пас	
портов, оснащенных RFID	метками. Нашей стране до этого
еще далеко, но уже сейчас мы можем использовать эту сис	
тему, например, в здравоохранении. Так, электронный чип
может хранить информацию о состоянии здоровья челове	
ка, быть своего рода медицинской картой, которая всегда
при нем. Несложно представить, сколько пользы может при	
нести такая технология, если человек попадет в экстремаль	
ную ситуацию и ему потребуется медицинская помощь. По	
этому развивать RFID	технологии в России и в нашем горо	
де просто необходимо. Тем более, что в общей массе рас	
ходов на безопасность они обходятся очень дешево и при	
носят просто огромную пользу. Я уверен, что, двигаясь в
этом направлении, мы сможем достичь нашей главной цели
— повышения уровня безопасности для наших клиентов. 

——  ННоо  ппррооббллееммуу  ооббеессппееччеенниияя  ббееззооппаассннооссттии  ннее  рреешшииттьь
оодднниимм  ллиишшьь  ввыыссооккииммии  ттееххннооллооггиияяммии,,  ккааккииее  ппррооееккттыы  ррееааллии		
ззооввыыввааююттссяя  ггррууппппоойй  ппррееддппрриияяттиийй  ««ЦЦееррббеерр»»  уужжее  ссееггоодднняя??

— Одним из важных проектов группы предприятий «Цер	
бер» является предоставление комплексных услуг по обес	
печению личной и имущественной безопасности. Не так
давно мы открыли частные пожарные части в Лобаново и
на машиностроительном заводе имени Дзержинского, пла	
нируем выйти в Мулянку и Бершеть. При этом наши клиенты
одновременно получают как услуги пожарной охраны, так
и услуги охраны общественного порядка и имущества. На	
пример, в Лобаново нет своих сил реагирования даже для
того, чтобы уличных хулиганов отловить, так как участковые
загружены текущей работой. Мы эту задачу выполняем. Со	
гласно законодательству, частные охранные предприятия
пока могут лишь помогать в охране правопорядка уполно	
моченным на то органам. Однако с 2010 года договоры об
охране общественного порядка можно будет заключать
напрямую с муниципалитетами, и это будет еще одним пер	
спективным направлением деятельности. 

——  АА  ннаассккооллььккоо  ээффффееккттииввнноойй  ооккааззааллаассьь  ппррааккттииккаа  ббооррьь		
ббыы  сс  ппоожжааррааммии??

— Нужно понимать, что обеспечение пожарной безопас	
ности — это не только тушение возгораний. Это целый ком	
плекс мер, направленных, прежде всего, на их профилакти	
ку. Когда мы запустили пожарную часть в Лобановском посе	
лении, наши сотрудники прежде всего проверили на соот	
ветствие требованиям пожарной безопасности каждый му	

ниципальный дом, осмотрели каждый чердак. Каждый домо	
владелец получил рекомендации по устранению недостат	
ков и был ознакомлен с правилами пожарной безопасности.
В итоге только за несколько месяцев количество пожаров в
Лобановском поселении снизилось в несколько раз.

——  ККааккоовв  ааллггооррииттмм  ддееййссттввиийй,,  еессллии  ппоожжаарр  ввссее  жжее  ппрроо		
ииззоошшеелл??

— Сначала на место происшествия выезжает группа бы	
строго реагирования на легковой машине, которая, как по	
казала практика, прибывает намного быстрее пожарной ци	
стерны. Ее экипаж оценивает сложность возгорания, пере	
дает информацию в службу пожарной связи 01 и по возмож	
ности тушит пожар при помощи первичных средств пожаро	
тушения. Также в ее задачу входит спасение людей и мате	
риальных ценностей. При необходимости личный состав
группы осуществляет охрану имущества и борется с факта	
ми нарушения общественного порядка, которые, к сожале	
нию, бывают в чрезвычайных ситуациях. А с крупными пожа	
рами борются дополнительно прибывающие силы МЧС.

——  ССуущщеессттввууеетт  ммннееннииее,,  ччттоо  ггооссууддааррссттввееннннааяя  ппоожжааррннааяя
ооххррааннаа  ппооддггооттооввллееннаа  ллууччшшее,,  ччеемм  ччаассттннааяя..  ННаассккооллььккоо  ээттоо
ссооооттввееттссттввууеетт  ддееййссттввииттееллььннооссттии??

— Что касается группы охранных предприятий «Цер	
бер», то каждый наш сотрудник прошел соответствующее
обучение и регулярно улучшает свои профессиональные
навыки. Кроме того, мы включены в единую систему дисло	
кации противопожарных сил и средств и при необходимос	
ти оказываем помощь подразделениям МЧС. Тем более,
согласно новому законодательству, силы пожаротушения
МЧС остаются только в крупных городах и на крупных го	
сударственных объектах. Во всех остальных случаях борь	
ба с пожарами ложится на плечи местных властей, зани	
маться этим по остаточному принципу просто нельзя. 

В заключение хотелось бы отметить, что безопасность —
это не только охрана от хулиганов и борьба с пожарами, это
и предупреждение техногенных и экологических катастроф, а
также обеспечение соответствующих экономических и сани	
тарно	эпидемиологических условий. Поэтому нашему городу
просто необходима устойчивая инфраструктура безопасно	
сти, где найдется место и новейшим технологиям, и частной по	
жарной охране, и традиционным правоохранительным струк	
турам и другому. Сотрудничая с группой предприятий без	
опасности «Цербер» сегодня, наши клиенты вкладывают сред	
ства в повышение своего уровня безопасности завтра.

Андрей Козеев: 

ННААШШЕЕММУУ  ГГООРРООДДУУ  ППРРООССТТОО  ННЕЕООББХХООДДИИММАА
УУССТТООЙЙЧЧИИВВААЯЯ  ИИННФФРРААССТТРРУУККТТУУРРАА  ББЕЕЗЗООППААССННООССТТИИ

За 15 лет своего существования группа предприятий «Цербер»
стала крупнейшей компанией Прикамья, специализирующейся на
оказании услуг в сфере безопасности. Главным залогом успешной
работы предприятия, специалисты называют стремление к инно	
вациям, постоянное изучение и внедрение передовых технологий.
О новых направлениях в сфере охранного бизнеса рассказывает
генеральный директор группы предприятий безопасности «Цер	
бер» ААннддрреейй  ККооззеееевв.


